

**Las solitarias montañas necesitan compañía.**

**The lonely mountains need companionship.**

**Autor:** Prof. Titular Javier Pérez-Capdevila

**Organismo:** Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente. Unidad de Ciencia y Tecnología, Guantánamo, Cuba.

**E- mail:** [javier@citma.gtmo.inf.cu](mailto:javier@citma.gtmo.inf.cu)

**Resumen.**

El área abandonada en los ecosistemas montañosos sigue incrementando su magnitud, sin que aparezca la fórmula para repoblarlas, acción que se traduce en una necesidad imperiosa para la seguridad alimentaria del pueblo cubano. Se considera necesario aportar dos nuevos conceptos: potencial de retorno y potencial de inmigración, ya que definirlos, conocerlos y aplicarlos ayudará eficazmente en el proceso de repoblación de las montañas cubanas.

**Palabras clave:** ecosistemas montañosos; éxodo de la montaña; repoblación de la montaña.

**Abstract.**

The abandoned area in mountain ecosystems continues to increase its magnitude, without displaying the formula to repopulate, action translates into an urgent need for food security of the Cuban people. It is considered necessary to provide two new concepts: potential returns and potential for immigration, as defined, understood and applied effectively help in the process of restocking the Cuban mountains.

**Keywords:** mountain ecosystems; exodus of the mountain; the mountain reforestation.

## **Introducción.**

En busca de mejores condiciones y medios de vida, una significativa cantidad de pobladores y pobladoras de las montañas cubanas han emigrado hacia zonas llanas, donde destacan las urbanas, las suburbanas y las cabeceras municipales con sus alrededores.

Hablar de datos exactos en este sentido es imposible y tratar de aproximarse a la verdad, lamentablemente genera todavía importantes sesgos. Muchas personas que según las estadísticas habitan las montañas, solo mantienen esa dirección en su carné de identidad pero viven en otras zonas.

Lo que si es cierto y tangible, es que el área abandonada en los ecosistemas montañosos sigue incrementando su magnitud, y lo peor, sin que aparezca la fórmula para repoblarlas, lo cual es una necesidad imperiosa para la seguridad alimentaria del pueblo cubano.

Si bien muchas de las causas de esa emigración son solo aparentes, pues no cuentan con demostraciones científicas de rigor, otras saltan a la vista con claridad solar. Nadie quiere vivir alejado de la civilización, entendido esto como incomunicación telefónica o por radio, sin transporte sistemático y seguro para cuando se necesita bajar al llano, y sin percibir un pago en tiempo y acorde con sus producciones; por solo mencionar algunas.

## **Desarrollo.**

Hoy, en muchos tipos de reuniones incluidas las científicas, se toca el tema, pero sin que por el momento se vislumbre la solución. Esto ocurre primero porque no se conocen las causas precisas en cada contexto particular y segundo porque las propuestas de soluciones se dan desde la óptica del hablante (que en algunos casos es decisor), sin tener en cuenta la percepción del emigrante. Por esto, se considera necesario introducir un concepto, dentro de lo que pudiera ser una teoría sobre la emigración desde el campo a la ciudad. Definirlo, conocerlo y aplicarlo, ayudará mucho en el proceso de repoblación de la montaña.

El concepto al que se refiere el párrafo anterior es ***potencial de retorno***, entendido como la cantidad de personas dispuestas a retornar a sus montañas de origen, bajo determinadas condiciones que pueden ser garantizadas por el gobierno a corto plazo.

Para ayudar a conocer o interpretar el significado de *potencial de retorno*, se hace válido aclarar que debe ser aplicado a nivel local, pues aun a ese nivel las condiciones para el retorno podrán ser muy heterogéneas y habrá que seleccionar aquellas preponderantes. También debe saberse que habrá quien no retorna bajo ninguna condición.

Por otra parte, si el gobierno no está en condiciones de cumplir las condiciones, entonces no podrá hablarse de potencial de retorno. Además, ha de tenerse en cuenta que el potencial de retorno puede que sea muy bajo, lo cual obligaría a pensar en otras estrategias.

Pero antes de sentir la decepción por la existencia de un bajo *potencial de retorno*, debe conocerse otro concepto que será definido a continuación y que también puede encontrar aplicación más allá de lo local.

Entiéndase así como **potencial de inmigración**, a todas aquellas personas del medio urbano o suburbano, no provenientes de las montañas, con conocimientos de las actividades montañosas, dispuestas para subir a vivir y trabajar en las montañas, bajo determinadas condiciones que pueden ser resueltas por el gobierno a corto plazo.

Se contempla la posibilidad de que una persona residente en un municipio, esté dispuesta a ir hacia la montaña de otro bajo determinadas condiciones, aunque no se niega que una de las condiciones que puede imponer la persona es que sea dentro de su propio municipio o provincia.

Al igual que en la definición anterior, si el gobierno no está en condiciones de cumplir las condiciones impuestas por las personas, entonces tampoco puede hablarse de existencia del potencial de inmigración.

No obstante, si se identifica la existencia de ambos potenciales, por bajos que estos pudieran ser, es un primer paso para comenzar el proceso de repoblación y los primeros en ir pueden ser un incentivo para el crecimiento de los potenciales definidos en esta comunicación, los cuales deben ser vigilados sistemáticamente.

### **Conclusiones.**

Hay seguridad de la existencia de otras fórmulas que van dirigidas a cumplir el mismo objetivo que la aplicación de estos nuevos conceptos que se han definido en los párrafos anteriores, pero hay que pensarlas y aplicarlas con rapidez pues el recurso tiempo debe ser aprovechado eficiente y eficazmente. Sépase que este es un recurso inagotable, pero mal utilizado puede convertirse en un asesino bumerán.

### **Bibliografía.**

- Colectivo de Autores. (1985). *Reseña Histórica de Guantánamo*. Editorial Oriente. Santiago de Cuba.
- García Álvarez, Alejandro. (1991). *Algunos Aspectos de la realidad sociocultural en las tres primeras décadas del siglo XX*. Editorial Ciencias Sociales. La Habana.
- Oficina Nacional de estadísticas (ONE). (2010). *Boletín Anual Plan Turquino Manatí*. La Habana.
- Valdés Valdés, Orestes. (1995). *La Educación Ambiental para el Desarrollo Sostenible en las Montañas de Cuba*. Editorial Pueblo y Educación. La Habana.

**Fecha de recibido: 26 jul. 2013**

**Fecha de aprobado: 26 sep. 2013**